

Pablo Fábregas
Historiador local

La más fuerte experiencia que ha vivido la comuna de Puerto Montt respecto a los desastres naturales, sin duda ha sido el terremoto del 22 de mayo de 1960.

A pesar de que afectó a numerosas ciudades desde Concepción -Región del Biobío- y hasta Aysén (Región de Aysén), los estudios geológicos posteriores concluyeron que las dos ciudades que sufrieron los mayores desplazamientos de tierra en su entorno urbano fueron Valdivia y Puerto Montt:

"El terreno se agrietó en muchos de los lugares del sur, generalmente por deslizamientos. Y se observaron 'lurch cracks' en muchas partes cerca de Puerto Montt... las ciudades de Valdivia y Puerto Montt fueron muy afectadas por pequeños deslizamientos y por escurreimientos de tierra. El suelo en ambas localidades es una arcilla limosa con arena finamente granulada, empapada en agua, que se volvió líquida cuando se vio sujeta al movimiento de la tierra...", sostuvo Pierre Saint Amand, en 1961.

La sección más afectada correspondió a las poblaciones Modelo, Municipal y Santa Teresa, emplazadas al norte de la terraza fundacional y colindantes con el cerro de Chin Chin al que se pudo acceder con la construcción de una calle por parte de la familia Stange.

Este es el lugar más crítico desde el punto de vista de los desastres naturales, el que es como un verdadero anfiteatro construido sobre huales y riachuelos.

EL MÁS PELIGROSO

En Población Modelo es donde más muertes hubo, aunque no está claro el número, según Jorge Brahm, intendente en ese entonces. "En Puerto Montt tuvimos entre 80 y 100 muertos y estos se dieron especialmente en el sector de Modelo, que es uno de los más peligrosos por su geología..."

Los constantes sismos posteriores y la amenaza vigente llevó a que una buena parte de los habitantes del sector fuesen trasladados: "Logramos trasladar a 2.500 personas de esa población a la 18 de Septiembre, que todavía no se inauguraba. Por ello, tuve que hablar con la Corvi y no fue necesario evacuar un informe para saber que no se podía habitar ahí..." indicaba Jorge Brahm.

Según el bombero y ex alcalde de Puerto Montt, Tótila Lintz, "después del terremoto

Vecinos de Población Modelo recuerdan el terremoto de 1960

El mismo día de la conmemoración de este hecho en todo el sur austral, ocho antiguos habitantes de este sector, que tenían unos 10 años en ese entonces y que vivían en el lugar más afectado, compartieron testimonios que coinciden con los informes de geólogos mundiales que no recomiendan construir en altura en la primera terraza.

participé de una comisión que declaró inhabitable Modelo, pero todo se olvidó..."

En esa fría tarde de otoño del 22 de mayo pasado, Washington Vera comparte que "mi casa estaba en el patio del Liceo de Hombres (antes de su ampliación). Nos quedamos en una de sus salas de clases viviendo como 2 ó 3 meses... allí funcionó el hospital y nacieron guaguas". Lo más impresionante es que fue tanta la cantidad de fallecidos que "se construyó una fosa común cerca de la estación de ferrocarriles (actual Mall Costanera)".

UNIDAD DE VECINOS

Carlos Binder destaca sobre todo la unidad entre los vecinos y como el cerro de la Virgen (hoy está la casa de retiro del Arzobispado) originó grandes derrumbes. Gonzalo Acuña recuerda que la subida de calle Santa María, que marca el límite sur de la población Modelo, era sólo un camino menor de ripio que comunicaba con la Panamericana que estaba en construcción. Allí estaba la estación Pilmaiquén de electricidad, mi papá trabajaba allí y como estaba más arriba, escuchamos un zumbido fuerte que eran los lamentos de las personas de la población Modelo que fue destruida por lo blando y fangoso del terremoto... varias familias quedaron sepultadas en sus casas por el material que se desplazó... allí quedaron hasta hoy..."

La vecina Lilian Pérez rememora a la familia Andrade Pinochet que "murió casi toda... solo se salvó Ramón Andrade, que es médico veterinario porque como era pequeño se escondió debajo de una cocina..." María Antonieta Pérez se emociona cuando recuerda su casa llena de ataúdes



VECINOS DE POBLACIÓN MODELO COMPARTIENDO SUS VIVENCIAS ACERCA DEL TERREMOTO DE 1960.

de su familia, imagen que no ha podido olvidar hasta hoy.

RECUERDOS

Heriberto Soto, dirigente deportivo y uno de los grandes basquetbolistas con quién ha contado Puerto Montt, es quien organizó este ejercicio de Memoria Colectiva en la sede de la Junta de Vecinos de la Población Modelo como un homenaje a tantas víctimas olvidadas que no cuentan siquiera con una estructura o placa que identifique sus nombres.

"Ese día había acompañado a un amigo al cementerio católico (ubicado en el centro de Modelo) y comenzó el movimiento de tierra y yo no sabía

lo que era... nos agarramos al único árbol... corrí a la casa, que comienza a caerse para adelante... mi hermana cayó en un hoyo cuando comenzó a abrirse la tierra y mi primo alcanzó a salvarla... la gente empezó a decir que se venía el mar y nos fuimos todos al cerro del campanario pero no hubo maremoto en Puerto Montt... llegó el padre Schnettler y nos llevó al gimnasio donde vivimos un tiempo... llegaron allí los enormes helicópteros y nosotros nunca habíamos visto uno... mi madre después de eso no dejaba que nadie hablara mal de los norteamericanos porque ayudaron mucho con alimentos, ropa, utensilios,

etc..."

ENTRE TODOS

Todos los testimonios destacan que los vecinos de la población Modelo y la ciudad comenzó inmediatamente la reconstrucción con el apoyo y solidaridad de todos, de bomberos y de las autoridades, gracias también a la enorme campaña mundial de solidaridad con el sur de Chile, ya que -hasta hoy es el terremoto más fuerte que se ha registrado.

También todos coinciden en que su querida población y la ciudad no está preparada para resistir un nuevo terremoto de grandes dimensiones ya que en la primera terraza fun-

dacional se concentra el hualve y el terreno húmedo y justamente allí se han levantado los edificios más altos.

La experiencia de los vecinos -que esperan aún que no se pierda esta memoria- coincide con lo afirmado por los numerosos geólogos extranjeros que vinieron a estudiar en terreno y que recomendaron construir en altura sólo a partir de la tercera terraza (actual Avenida Presidente Ibáñez). Estas son lecciones que hay que aprender para disminuir los riesgos de desastres naturales que seguirán acompañándonos y que deberían ser parte del "Plan Integral de Seguridad Escolar" (PISE).

C3